

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. 8 rs.
En Mallorca 10 rs.
En Menorca e Ibiza franco de porte.
En los demas puntos del Reino, id. id. 12 rs.
Cada número suelto. 1 rl.

PALMA. — MÁRTES 22 DE OCTUBRE DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

La España cumple con el mas grato de sus deberes al espresar hoy sus leales sentimientos con motivo del fausto aniversario que celebra la nacion entera. Día de felices recuerdos, que con nosotros, saludan alborozados cuantos defendieron á riesgo de su vida el trono de Isabel II, cuantos aman las instituciones liberales, cuantos españoles hay, en fin, unidos ya felizmente bajo una misma bandera y protegidos todos por su benéfica sombra.

Veinte años hace que nació la escelsa princesa destinada por la Providencia para presidir á la regeneracion de España. Al tender la vista sobre ese espacio de tiempo fecundo en importantes sucesos, un sentimiento de gratitud para nuestra Reina, de orgullo por nuestra nacion, brota con impulso irresistible en todo pecho castellano. Esperimentamos la sensacion consoladora del navegante que vé delante el puerto y detrás los últimos escollos, donde pudo perderse; tocamos ya el término de la partida, y consideramos salvo nuestro precioso cargamento.

Gracias al cielo, la reforma, cuyo astro precursor saludaron los españoles en 1830, está por fin asegurada. La augusta Cristina la inauguró abriendo las puertas de la patria á sus ausentes hijos, soldados de las nuevas ideas; otro acto generoso, la amnistia de 1849, sirvió para demostrar la fuerza, incontrastable ya, de las instituciones desarrolladas en el intermedio, y puso fin á este período de prueba. Período de elaboracion múltiple, de encontradas pasiones, de esfuerzos contradictorios y desesperados: período de lucha material é intelectual, cuya presencia affigia á todos, cuyo término no podia garantir ninguno. Pero en medio de esa incesante agitacion y entre las alternativas de tan difícil obra continuaba el trono en su superior altura, respetado por la española hidalguia, como condicion indispensable de toda prosperidad, y centro de todas las aspiraciones. El poder régio, ejercido por sus representantes legítimos. Cristina é Isabel, no ha defraudado las esperanzas sobre él depositadas; era digno de ellas y la trasformacion política á que todos hemos concurrido empieza y se corona por su poderoso influjo. Y como si esto no bastara, otra circunstancia realza altamente su obra encerrando al mismo tiempo una honda enseñanza: no son sucesos sangrientos y opresivos los que marcan los términos de nuestra revolucion y la intervencion de la autoridad real: son dos actos de perdon generoso, dos rasgos de fraternidad y de olvido.

Costosa ha sido la empresa y harto prolongada para nuestros deseos; sin embargo, pasada ya su tormentosa época, y á punto de recoger el fruto de tanto trabajo no vacilamos en decir lo que está en la conciencia de todos: la reforma española no debe llamarse larga, ni excesivamente sangrienta. Si por respeto á lágrimas mal enjutas todavía, y á intereses perjudicados durante la contienda, afirmáramos otra cosa, seríamos injustos con el pais entero. No, nuestra revolucion no ha sido larga, cuando se piensa que en ella se ha decidido por

las armas una cuestion dinástica, y que el principio representativo, el que mas variedades admite en su interpretacion, por lo mismo que se adapta mas á las necesidades de cada pais, ha tenido que ensayarse en tres diversas Constituciones, para quedar con armonia con la índole del nuestro. — ¿Y quién podrá acusar á este cambio de instituciones de la sangre vertida? Mucha ha corrido en los campos de Navarra, porque la lucha era empeñada y ademas, (bien podemos decirlo) porque se daba entre españoles; pero la sangre derramada en el campo no es la que debilita á una causa y mucho menos la que la hace odiosa.

Honra es del carácter nacional y nunca la encarecemos demasiado, el no haber repetido las horribles escenas de que teníamos acabados modelos; honra es de los gobiernos que nos han dirigido, el no haber ensangrentado por sistema los cadalsos; y honra de los individuos, la falta de *Alibauds* en medio de una guerra civil, de la consiguiente efervescencia de pasiones, cuando bajo el imperio de la paz abundaban en otras partes. Por eso, al espresar nuestro agradecimiento al trono, hemos hablado tambien de nuestro orgullo nacional; porque pese á deplorables incidentes y á ignorantes detractores, lo que resalta como siempre en la agitada época que involuntariamente nos ha traído á la memoria el día de hoy, es la dignidad, la nobleza y la constancia españolas. Entre los dos rasgos de generosidad augusta á que hemos aludido, no descuellan hechos que los acusen de inmerecidos; hay un rasgo de generosidad popular; el abrazo de Vergara.

Tales son los bellos y culminantes sucesos que señalan ya la existencia de nuestra joven soberana: por semejantes medios se ha producido un cambio radical que bastaria para dar un notabilísimo lugar en la historia al reinado de doña Isabel II.

Sentadas ya las bases del nuevo edificio político, y asegurada su estabilidad, los diversos partidos concurren á darle feliz remate, entrando en el círculo de la ley para sostener sus ideas. Otro síntoma de próspero agüero que advertimos es la templanza en la discusion, es la mesura y la tolerancia que los hombres de principios encontrados empiezan á usar en sus debates públicos. Tambien aqui la comparacion con otros países nos es en alto grado ventajosa; si de ellos se pasa á España, no podrá menos de admirarse un contraste que tanto deponen en favor de nuestra civilizacion y de nuestro carácter.

Al paso que así pierden su fuerza los antiguos rencores, y se consume poco á poco la grande obra de la reconciliacion, por la que hemos clamado desde el primer día de la aparicion de nuestro periódico con todo el fervor de nuestra alma, España va recobrando sus abatidas fuerzas, habiéndolas tenido ya bastantes en ocasion reciente para resistir á una influencia extranjera. Séanos lícito conmemorar este hecho cuando acaso nos vemos amagados con la enemistad de otra potencia poderosa si torpemente cerramos los ojos sobre su imprudente conducta. Si este caso llegara, el precedente que dejamos establecido, debería animarnos á no vacilar en la defensa de nuestro decoro, lo mismo aquende que

allende los mares, lo mismo en Inglaterra que en los Estados- Unidos.

Al enumerar estos sucesos que primero se han presentado á nuestra consideracion, no hemos pretendido reseñar ni aun rápidamente los acontecimientos que han distinguido la era cuyo feliz recuerdo nos sugiere el día 10 de octubre. Empresa seria esta de mas vasta magnitud y que no se aviene con los límites de un artículo de periódico. Hemos querido depositar á los pies de nuestra Reina con tan fausta ocasion, la espresion de nuestro vivo y profundo reconocimiento, precursor del que la posteridad le tributará por hechos igualmente honrosos é igualmente gratos para todos los habitantes de la Peninsula, sin distincion de partidos. Bajo su benéfico influjo esos hechos á que nos hemos referido marcan el principio, el medio y el fin de la época de transicion que formará el primer período del reinado de Isabel II. Ellos nos dan hoy una situacion, envidiada en Europa, pacífica y regular, en medio de la cual, y con la admirable predisposicion del carácter español para ser bien gobernado, no ofrece ya gran dificultad el perfeccionamiento progresivo de las instituciones planteadas bajo tan buenos auspicios.

La España que desde su aparicion ha tenido el singular placer de que empiecen á realizarse los nobles objetos que la determinaron á presentarse en la palestra periodística, la España que ve cundir el espíritu de concordia, entre los hijos de un mismo suelo, desgarrado antes por las discordias civiles, que ve ganar terreno á las ideas religiosas, laza primordial de toda sociedad, y que mira en fin al pais adquirir poco á poco su legítimo desarrollo y cobrar importancia en la gran familia de las naciones; la España no cesará en su propósito, engreida con estas primeras ventajas; y al mismo tiempo que insista en tan altos fines dedicará una atencion especial á las reformas económicas y administrativas que naturalmente deben seguirse á la consolidacion de la obra política.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 8 de octubre.

El *Monitor oficial* anuncia que la opinion pública se ha preocupado sin fundamento de la realizacion de los 2 millones de francos de renta, procedentes de las cajas de ahorros. El estado del tesoro y la mejora en la situacion financiera permiten al gobierno el dejar de hacer uso de la autorizacion concedida al ministro de hacienda por la ley de 18 de mayo de 1850.

— Parece se confirma haberse concluido el empréstito de 6 millones de renta á favor del Piemonte: casas importantes de banco han contribuido con sumas importantes, y dicese que Mr. de Rothschild al salir de Turin se ha dirigido á Londres para concluir algun arreglo relativo á esta grande operacion.

— Las tribunas construidas en la llanura de Satory contuvieron unas 2000 personas: el precio de entrada en las tribunas reservadas se señaló á 3 fr. por persona.

— El presidente de la república recibió ayer del gabinete de Madrid las insignias del toison de oro, acompañándolas una carta autografa de la reina de España. El collar del toison de oro

que ha sido remitido al presidente de la república, es el mismo que llevaba el emperador Carlos V. Los generales de Labitte y de Hautpoult, ministros de negocios extranjeros y de la guerra, han recibido tambien las grandes cruces de Carlos III, y un cierto número de cruces para distribuir las entre diferentes oficiales de los ministerios.

— Corren mil rumores sobre las consecuencias que podrá producir las gravísimas terminaciones adoptadas por el gobierno piemontés; y se abrizan temores de que la Santa Sede pronuncie la pena de excomunion contra los ministros.

— Mr. de Persigny regresará á Berlin á fines de la presente semana, bien poco satisfecho al parecer de no haber podido hacer adoptar los proyectos de solucion aconsejados por él al Eliseo.

— Se está anunciando la próxima publicacion de un folleto que ha de producir una grande sensacion, titulado los *Misterios del Eliseo*. Se dice que en este folleto se harán extraordinarias revelaciones acerca del carácter, las capacidades y las intrigas de ciertas individualidades, que han venido á ser los hombres de estado de la vispera á la mañana.

INGLATERRA.

El *Globe* de Londres publica un artículo que, vista la posicion semi-oficial de aquel periódico en la prensa inglesa, tiene casi el valor de un manifiesto de lord Palmerston.

El periódico inglés aplaude altamente el nombramiento de M. de Radowitz, donde ve la prueba de una politica decidida por parte de la Prusia, á la que predice un triunfo sobre los esfuerzos de la Dieta, convocada en Francfort por el Austria. Aconseja á aquel hombre de Estado (que segun hace observar no posee toda su simpatia), que haga prevalecer en el asunto de Hesse-Cassel los principios del constitucionalismo.

ALEMANIA.

Mr. O'Etter, redactor principal de la *Nueva Gaceta de Hesse*, ha sido preso y conducido á Cassel.

El palacio de las cámaras ha sido ocupado por los guardias de corps: los miembros de la comision permanente de la asamblea que se hallaban en él han sido encerrados; uno de ellos ha sido preso.

Para evitar un conflicto con las tropas, la guardia nacional se ha abstenido de ocupar los puntos que le habian sido señalados; pero rehusa entregar sus armas, las cuales debía depositar antes de las seis de la tarde, diciendo no lo efectuaría voluntariamente.

ITALIA.

Segun el diario oficial de Nápoles, el rey ha conferido la gran cruz de la real orden de San Fernando y del Mérito al presidente de la república, la de San Genaro al general Labitte y al almirante Desfosses, y la de la orden militar de San Jorge al vice almirante Deschenes.

— La *Gaceta de Milan* del 3, desmiente todo cuanto se habia dicho de una pretendida colision que se suponía haber estallado en Somma entre las tropas imperiales.

— En el gran ducado de Toscana continuaba disfrutándose de completa tranquilidad.

— Las noticias de Roma alcanzan hasta el 30: el 29 se trasladó el Sumo Pontífice al hospital

de San Miguel, y despues de haber oido una misa rezada en la iglesia, autorizó Su Santidad la promulgacion en su presencia de dos decretos, permitiendo por el uno que podia procederse á la beatificacion de la venerable sierva de Dios, Angela Maria Asturiz, natural de Murcia, y declarando por el otro que constan las virtudes heroicas de Maria de Jesus de Paredes, natural de Quito en el Perú.

El 30 aquella misma voz augusta y venerable que nunca se oye en vano en el mundo, ha preconizado doce nuevos arzobispos y obispos y llamado á sentarse en el colegio de los príncipes de la Iglesia á catorce personajes ilustres por su ciencia y sus virtudes. Así pues, mientras que los ministros de un reino católico ultrajan á sus primeros pastores, la Iglesia gobernada por un príncipe tan ilustre y tan generoso procede con una tranquilidad magestuosa á las funciones sagradas que renuevan su jerarquia inmortal.

El señor Martínez de la Rosa, en calidad de embajador tendrá recepcion pública en los salones nuevamente decorados del palacio de España: es esta una ceremonia de etiqueta á la cual no estan obligados los ministros plenipotenciarios.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 11 de octubre.

Sin embargo de que hemos dado estensos pormenores sobre el estado de las obras del arsenal de Cartagena, nuestros lectores verán sin duda con gusto la siguiente carta que con fecha del 6 escriben de aquella ciudad sobre el mismo asunto, porque añade algunas noticias curiosas y da buena idea del estado floreciente en que se encuentra la regeneracion de nuestra marina de guerra:

«No es exacto (dice la carta á que nos referimos) lo que han dicho algunos papales de que se han paralizado las obras de la *Pinta* y del *Gravina* por falta de perneria y clavazon de cobre, puesto que si en los fondos de estos buques no se ha trabajado por falta de aquel reanlon, se puede decir que la urca *Pinta* esta concluida de cosederos para arriba, faltando poco para que tambien lo esté su repartimiento interior; al *Gravina* se le estan ya colocando sus baos, forrándose interior y esteriormente, y ahora que ha llegado el *Guetaria* con 360 cañones de perneria y clavazon, es positivo que el dia 19 del mes próximo de noviembre tendrá lugar el bote al agua de la espresada urca, y en el mismo dia irá á la machina á recibir sus palos, y en los subsiguientes se aparejará; el bergantin tardará algo mas, pero no será mucho.

Ha llegado á este arsenal un bergantin con 300 piezas de buen robe, todas de figura; se esperan otros dos buques mas, tambien con madera de construccion.

Antes de ayer salió el hermoso bergantin *Scipion* construido, como Vds. saben, en este arsenal, y lleva para el de Cádiz 14,000 varas de tegidos. El *Guetaria* empieza á cargar mañana tambien de tegidos y jarcias que conducirá á Cádiz.

En el mismo dia, ante la junta económica de este departamento en remate público y bajo todas las formalidades de la ley, se celebró contrata de todas las piezas de hierro que son necesarias para la formacion del ferro-carril en el haradero de santa Rosalia.

Ha salido un comisionado para Granada con el fin de comprar cañamos; saldrá otro para Castellon, y luego se haran las debidas comparaciones en precios y bondad del género, incluyendo tambien los de Orihuela, que ya conocemos exactamente; y con datos positivos se verá de donde se han de hacer los acopios.

El dia 4 del corriente se pagó el mes de setiembre á 1,411 hombres que trabajan en el arsenal, ya como maestranza, ya como peones, ya tambien como operarios de las fábricas de jarcias y tejidos; importó el pagamento 219,485 rs. 15 mrs.; todavia no se lo que ha importado el haber de la marineria del depósito del arsenal, que tambien se paga religiosamente.

En la pagaduria del departamento existen fon-

dos para atender á todas las necesidades, y lo positivo es que, pese á San Jorge, la marina se fomenta admirablemente y haciéndose lo posible y no imposible como pretenden algunos, pues se acabó el tiempo de los milagros.

Por mas de treinta años el arsenal de Cartagena estuvo olvidado; ahora en poco tiempo se han puesto tres quillas, que son el *Scipion*, la *Pinta* y el *Gravina*, esto sin perjuicio de las habilitaciones de buques que de continuo llegan á este departamento, de que no doy á Vds. nota por no ser minucioso ni cansado.»

En la provincia de Cartagena se lamentan los habitantes de la falta total de aguas, de modo que si el cielo no envia pronto su benéfico rocío se teme que el año próximo sea tan estéril como el actual.

Dice *El Comercio* de Cádiz del 9:

«Ayer se ha dado á la vela para la Habana la fragata de guerra *Isabel II* y las corbetas-transportes, tambien de guerra, *General Laborde* y *Jasson*, conduciendo al regimiento del Rey y al escuadron de Borbon, que forman parte de la division destinada á reforzar el ejército de la isla de Cuba.

Ayer mismo ha llegado el vapor de guerra *Vulcano*, que trae tropas de Tarragona con el mismo destino. Tambien ha llegado, procedente de Madrid, en el vapor de Sevilla, una brillante compañía de ingenieros-zapadores.»

El Contribuyente del mismo dia da ademas las noticias que trasladamos á continuacion:

«De las fuerzas embarcadas, hay tres jefes, cuarenta y dos oficiales, y novecientos veinte y dos individuos de tropa del regimiento infanteria del Rey: un jefe, diez oficiales, y ciento cuarenta y ocho individuos de tropa del escuadron de Leon, y un jefe, ocho oficiales, y ciento treinta y cuatro individuos de tropa del escuadron de la Habana. Total, cinco jefes, sesenta oficiales, y mil doscientos cuatro individuos de tropa.

Segun hemos oido á personas que deben estar bien informadas, los buques que conducen la expedicion deben seguir directamente su viaje á la Habana, sin tocar en las islas Canarias como antes se habia dicho. Muy en breve deben embarcarse mas tropas en esta ciudad.»

CUMPLEAÑOS DE S. M. LA REINA.

El dia de ayer, 10 de octubre, cumpleaños de la Reina Isabel, se ha celebrado en esta corte con mayores fiestas y mayor animacion que en los años anteriores. Desde la vispera, las músicas de los cuerpos de la guarnicion y las salvas de ordenanza, anunciaron al vecindario de Madrid la solemnidad de este aniversario, y por la noche del miércoles una numerosa concurrencia poblaba la plazuela de la Armeria ó de la fachada principal de palacio.

Al amanecer de ayer, como es costumbre, se repitieron las salvas, vistiendo de gala los diferentes cuerpos del ejército que se encuentran en esta capital; y á las once y media de la mañana se celebró, segun teniamos anunciado, con la mayor pompa y solemnidad la inauguracion de la estatua de S. M. colocada en la plazuela de *Isabel Segunda*.

La estatua estaba cubierta con una armadura de lienzo pintado en forma de castillo octógono. Desde muy temprano, los balcones de las casas inmediatas aparecieron adornados con vistosas colgaduras, y un numeroso gentio esperaba impaciente en los alrededores el momento anunciado para tan solemne y fausta ceremonia. Un batallon del regimiento de ingenieros y toda la fuerza existente en Madrid de la guardia civil de infanteria y caballeria, así como de la guardia municipal, formaron en cuadro alrededor del monumento, cuadro por cierto que ocupaba casi toda la plazuela, privando al público que se agolpó placentero á presenciar un acto tan halagüeño, puesto que encerraba un pensamiento de adhesion y respeto hacia el trono, la mayor parte del espacio donde podia colocarse. Poco antes de las doce de la mañana llegaron el ayuntamiento, presidido por el señor

corregidor, siguiendo la carrera que ayer indicamos, y la diputacion y el consejo provincial con el jefe político á su cabeza, cuyas dos corporaciones salieron unidas de san Martín. Colocados en el balcón del teatro Real que dá frente á dicha plaza, el señor jefe político pronunció una sentida arenga alusiva al objeto y al grito de *Viva la Reina!* á que contestó la tropa y la multitud, cayó la armadura de lienzo, se descubrió la estatua de flores, y se echaron á volar desde su pedestal un gran número de palomas y pájaros de todas clases adornados de lazos y cintas de colores. Acto continuo se verificó el desfile, pasando toda la tropa que asistió á la ceremonia por delante de la estatua de S. M., con lo cual quedó terminada la solemne inauguracion de un monumento que recordará á una soberana cuyo reinado, como manifestamos en nuestro primer artículo de fondo, simboliza una época de verdadera regeneracion y de positivos adelantamientos.

A las dos y media de la tarde recibió S. M. la Reina madre en su palacio de la plaza de los ministerios, concurriendo al besamanos todos los altos funcionarios y demás personas que asisten á las ceremonias de esta clase. Igualmente estuvo concurridísimo á las tres y media el que tuvo lugar en el palacio real, comenzando el de hombres cerca de las cinco y mas tarde el de señoras. Las piezas de música que durante la mayor parte de la tarde se tocaron y los uniformes, y sobre todo, los trajes de corte de las señoras llamaron á aquellos sitios un gentio inmenso.

Por la noche la poblacion entera de Madrid recorria las calles de la capital agolpándose principalmente por la calle del Arenal á la plaza de Isabel II y de Oriente, en las cuales dos músicas, una al costado de la estatua y otra en la azotea de la fachada del teatro que dá á los jardines la cual estaba iluminada de una manera brillante permanecieron tocando hasta media noche.

Los coliseos estuvieron todos muy concurridos. En el Español se repitió el drama de los señores Garcia Gutierrez y Asquerino, estrenado anteayer y estuvo cuajado de gente repitiéndose en él los aplausos de la noche anterior.

El palacio real, todos los edificios públicos y muchísimos particulares se hallaban profusamente iluminados. Todas estas fiestas y demostraciones dieron al dia de ayer una animacion que no habiamos conocido hace mucho tiempo en la capital de la monarquia. La reina Isabel ha recibido en este dia vivas muestras del respeto y cariño que le profesa el pueblo madrileño, y el pueblo por su parte ha dado una nueva prueba de que conserva el amor tradicional á sus monarcas.

Concluidas las líneas anteriores podemos añadir algunas mas para dar una ligera idea de otra fiesta que sirvió dignamente de remate á las muchas que se celebraron para solemnizar el natalicio de la reina Isabel: nos referimos á la ópera, *La conquista de Granada*, que se estrenó anoche en el teatro del real palacio. Escusado es decir que concurrió á ella toda la corte. S. M. la augusta Isabel, manifestaba en su semblante la mas viva satisfaccion.

Sabemos que el señor don Jorge Lasso de la Vega ha sido nombrado director del depósito hidrográfico, plaza que ha quedado vacante por fallecimiento del brigadier don Guillermo Aubareda que la ocupaba.

Cuántas personas conocen al señor Lasso, y las que no conociéndole hayan leído sus escritos aprobarán la excelente eleccion que acaba de hacer el gobierno. El puesto que le ha sido confiado es la merecida recompensa de los servicios que ha prestado el señor Lasso, tanto en su clase de oficial y jefe de la armada, como en la de antiguo oficial mayor del ministerio de Marina. Honrándonos con la amistad del señor Lasso, y teniendo el gusto de contarle en el número de los colaboradores de la *España*, podemos mejor que nadie apreciar sus excelentes cualidades y su distinguido mérito. Felicítamole sinceramente porque en el nuevo cargo

que le ha sido confiado podrá seguir con provecho público su natural inclinacion á los estudios científicos, especialmente en lo que tienen relacion con la marina.

Idem 14.

Dice la *Esperanza*:

Aunque se ha dicho que el gobierno, á instancias del señor Vicario eclesiástico de Madrid, iba á dar una orden, prohibiendo el trabajar en las obras públicas los dias festivos, ayer aun no se habia adoptado disposicion alguna para contener este abuso, pues en el teatro de Oriente seguian los trabajos sin ninguna reserva y con notable asiduidad. Veremos si para el domingo próximo se ha publicado ya la mencionada orden y si esta se obedece con mas puntualidad que el precepto divino.

Aunque el Exmo. Sr. comisario general de Cruzada ha costeado la estatua de Isabel II que está en la plaza del mismo nombre, no ha querido sin duda que se espresara esta circunstancia, pues vemos que se ha arrancado del pedestal la inscripcion en que lo decia.

La próxima esposicion de la industria española no se abrirá al público hasta el 19 de noviembre, pudiendo los espositores presentar los productos de sus industrias hasta el dia 4 del mismo mes. Así se establece en la real orden dada á ruego de gran número de interesados.

El comercio de Sevilla se reunió en la noche del 4 de los corrientes para ocuparse de las nuevas tarifas del Sr. Bravo Murillo, y acordó el nombramiento de una comision que con la junta de comercio se ocupara en el exámen de la esposicion y de un proyecto de subsidio que se ha formulado sumamente ventajoso para la hacienda y para los contribuyentes, que se trata de elevar al gobierno.

Como por encanto ó castigo del cielo, apareció en la ciudad de Tortosa el dia 27 del mes pasado un enjambre de mosquitos en tanta multitud, que todas las casas y edificios estaban llenos de ellos, y nadie podia sosegar, siendo inútil todo medio de librarse de esta plaga. Muerdieron, sin duda por la multitud de lucas, en una sala donde aquella noche habia un baile, cada uno á su casa. Parece que los tales mosquitos son de tan mala indole, que habiéndose metido un considerable enjambre en un corral donde habia infinidad de reses de ganado lanar, en muy poco tiempo encontraron muertas 25 ó 30 cabezas del tal ganado; ni las hogueras que se hacen en todas las casas, ni los mas grandes preservativos, son suficientes para libertarse de los tales insectos, que, si bien son algo mas gruesos que los comunes, con todo no tienen tanto canto, y solo muerden á lo traidor.

Ha fallecido en esta corte el general don Francisco Ferraz. Su cadáver fué ayer conducido á la última morada, verificándose el entierro con la pompa correspondiente á la distinguida clase á que el difunto pertenecia. Mas de sesenta carruages seguian el carro fúnebre conduciendo á los muchos amigos de la familia del general, que formaba el acompañamiento.

Los profesores de medicina del hospital general han elevado al director de este establecimiento el siguiente parte mensual, correspondiente al mes de setiembre:

«Despues de haberse experimentado durante la primera decena del mes de setiembre calores bastante intensos en el centro del dia que alternaban con noches y mañanas frescas, se verificó el tránsito del estío al otoño, presentándose la agradable temperatura propia de esta benigna estacion acompañada de lluvias moderadas, sin las violentas tempestades que otros años suelen aparecer en igual época.

Los últimos dias del mes fueron claros, serenos y tan apacibles como los mas bellos de este tiempo.

Los vientos han sido muy varios en su fuer-

ra y direccion, observándose en la de Oeste, Sudoeste, Sur y Noroeste con preferencia, y el barómetro descendió desde 26 pulgadas y 5 líneas 26 1 y 1/2 línea cuando sobrevinieron las lluvias.

A pesar del cambio de estacion que acabamos de recibir, las enfermedades reinantes han sido las mismas que han predominado durante el estio, pues, segun los estados de las enfermedades, las calenturas gástricas, las tifoideas y las intermitentes, los reumatismos y las irritaciones gastro-intestinales, como diarreas, disenterias y colicos, fueron las mas numerosas, sin que dejaron de presentarse bastantes catarros pulmonares y algunas pleuro-neumonias.

Las viruelas se han hecho mas comunes y se han desarrollado muchas erisipelas de la cara y anginas tonsilares, las cuales apenas se observaron en los meses anteriores. Tambien pueden contarse entre las dolencias que han aparecido nuevamente algunas inflamaciones del higado bajo la forma aguda. Las amenorreas, metritis aguda, metrorragias y puerperales tambien han sido frecuentes entre las enfermedades propias de las mugeres.

Las ascitis y otras hidropesias, y las diarreas crónicas fueron mas comunes que las tisis en el periodo de que nos ocupamos.

Cerca de ochocientos enfermos de ambos sexos han entrado en las salas de medicina; sin embargo, el número de fallecidos no ha sido considerable; y lo es todavia mucho menos si se tiene presente que el tránsito al otoño es una de las épocas mas fatales del año para todos los que padecen afecciones crónicas, y habiendo resistido á su funesta influencia durante la estacion del verano vienen á sucumbir en los cambios y variaciones propias del equinocio.

No se han observado en ninguna de las enfermedades referidas fenómenos de carácter contagioso, ó contagioso epidémico.

Es cuanto tienen que poner en conocimiento de V. S. los profesores de medicina de estos hospitales de Dios, etc.»

(Epoca.)

Valencia 15 de octubre.

Esta mañana debe salir para su destino el señor D. Antonio Claret, arzobispo de Cuba.

(D. M. de V.)

Barcelona 16 de octubre.

En estos últimos dias se ha dejado sentir un frio nada comun en la presente estacion, atendido el benigno clima de Barcelona. Se nos ha asegurado que en distintos puntos del principado se han observado ya algunas heladas. Todo esto pronostica un invierno muy riguroso.

(Ancora.)

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

En los periódicos ingleses hallamos noticias de la Habana de 18 de setiembre. Confirman estas correspondencias la llegada del general Enna y brigadier Pavía con los primeros refuerzos de tropas españolas y el buen efecto que habia causado la eleccion del general Concha para gobernador de Cuba. Habianse dado órdenes para el aumento de la milicia urbana en la isla, y se hacian continuos trabajos para poner aquel ejército en un pié respetable. La villa de Cártenas ha sufrido un incendio considerable. El otoño habia empezado con gran animacion en la Habana.

Seguan los rumores, poco autorizados, sobre preparativos para una nueva expedicion dirigida por Lopez y Avezana, que ha figurado en la revolucion de Italia. Esta expedicion desembarcaria primero en Haiti para derribar al emperador Faustino, y desde allí pasaria á Cu-

ba. Basta indicar este plan para conocer cuan imposible es su realizacion.

Los capitanes de la *Georgianna* y del *Susan Loud*, los dos barcos de la expedicion pirática, han sido condenados á ocho años de presidio, y se decía iban á ser trasportadas á España. El cólera ha desaparecido casi totalmente de Cuba.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

RECAUDACION DEL IMPUESTO

sobre carruajes y caballerías de Mallorca.

Desde mañana hasta el viérnes inclusive 28 de los corrientes de diez á dos de la tarde habrá oficina para recaudar el expresado impuesto.

Los que no tengan satisfechas sus respectivas cuotas correspondientes á este año podrán verificarlo durante dichos dias, trascurridos los cuales se ocupará esta oficina de los apremios.

Asi mismo se encarga á los deudores por atrasos anteriores al año 1850 realicen sus descubiertos antes de llevarse á efecto los apremios que contra los mismos se tienen solicitados.

Lo propio con respecto de los que tengan caballerías ó carruajes sin empadronar. Palma 20 de octubre de 1850.—Juan Garcia.

Los Boletines oficiales números 2776 y 2777, contienen las siguientes disposiciones:

Por el gobierno de provincia se publica una real orden suspendiendo la reunion de la junta

de agricultura que debía verificarse el primero de octubre.

Otra dictando varias resoluciones para el arreglo de los institutos de segunda enseñanza.

Dos idem dando una nueva organizacion á las escuelas de náutica del reino.

Otra marcando la persona á quien corresponde retirar los recibos que por suministros otorgan los gefes de partidas sueltas del ejército.

Circular haciendo saber que queda encargado del mando administrativo de la provincia durante la ausencia del señor gobernador el señor don Felipe Puigdorffia antes Fuster vicepresidente del consejo de la misma y del economico el señor don Francisco Nuñez inspector de aduanas y resguardos en estas islas.

Por el instituto de 2.ª enseñanza se anuncia la apertura de matricula para los que deseen cursar los estudios de piloto de la marina mercante.

Por la administracion de fincas del estado se anuncia la subasta de ocho fanegas, cinco celemines, dos cuartillos trigo, existentes en la expresada administracion.

Por la misma se publica el remate de los censos que expresa.

El ayuntamiento de la ciudad de Alcudia publica la subasta del ganado cabrio salvaje que existe en el monte de la Victoria.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público: que mañana se cierra la loteria que se ha de celebrar el dia siguiente á 80 rs. cada entero, y se pondrá en venta al mismo precio, la del sorteo del dia 7 de noviembre proximo. Palma 22 de octubre de 1850.—Jaime Muntaner.

GACETILLA COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.

Para Barcelona:



Vapor-correo EL MALLORQUIN,

su capitan D. Gabriel Medinas.

Saldrá el miércoles 23 de los corrientes á la una de la tarde con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de Sto. Domingo, número 1.º, cuarto entresuelo.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN JUAN CAPISTRANO, CONFESOR.

Los talentos y considerable fortuna de S. Juan Capistrano del reino de Nápoles, le proporcionaron ocasion de brillar en el mundo y que uno de los principales habitantes de Perusa le diese su hija en matrimonio. Muerta esta, y reflexionando seriamente sobre la inconstancia de las cosas humanas, vendió sus bienes, dió su producto á los pobres y tomó el hábito de la religion de San Francisco, en donde llevó al mas alto punto la penitencia y humildad, su oracion era casi continua é interrumpida solamente por las tareas de la predicacion evangélica, á la cual se dedicó con ardor infatigable. Acabó tranquilamente sus dias el 23 de octubre de 1456.

CULTOS.

Mañana en la iglesia de S. Francisco de Asis á las seis de la mañana empezarán cuarenta horas en honor del arcángel S. Rafael: á las diez habrá misa cantada, y por la tarde á las seis la corona de la purísima Virgen, media hora de oracion mental y la reserva.

= En las parroquiales de esta ciudad y en la iglesia de religiosas de Santa Clara, al anocheecer se dará principio al devoto novenario de las santas almas del purgatorio, continuando en los ocho dias inmediatos á la misma hora.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm
7 de la mañana.	13 grad.	27 p. 9	86
12 del dia.	14	27 9	87
5 de la tarde.	14	27 7	87

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las —6 hs. 35 ms.

Ponese á las — 5 » 25 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 44 ms. 50 s.

EFEMÉRIDES.

19. = Muerte del poeta Virgilio.

1574. = Eleccion de la metropolitana de Burgos por Gregorio XIII.

1662. = Llegan á Palma las fundadoras de las religiosas capuchinas.

1774. = Muere el Papa Clemente XIV.

ANUNCIOS.

En la librería de Gelabert,

plaza de Cort, se vende á 16 rs. vn. Codigo penal

de España, sancionado por S. M. en 19 de mayo de 1848, y reformado segun el real decreto de 30 de junio de 1850. Con las leyes, reales decretos y órdenes que arreglan el procedimiento del juicio criminal y las disposiciones generales relativas al mismo; un vocabulario de las materias que contiene el código, con las citas de los artículos relativas á ellas. Y comentado por D. J. B. S. y C. abogado. Obra sumamente útil á todas las personas que intervienen en el foro.

El domingo último por la

tarde se perdió en la Vileta ó por el camino que conduce á esta capital un bolsillo con varias monedas, el que es de seda encarnada y lleva de letras de hilo de oro puesto el nombre de su dueño. Su hallazgo y entrega se gratificará competentemente por el sugeto de quien darán razon en esta imprenta

Un criado de buenas cir-

cunstancias y que tiene persona que abonará su conducta, desearia hallar colocacion. Ademas de todas las faenas de una casa, sabe guiar carruaje. Darán razon en esta imprenta.

Se venden en la confiteria

de Frasquet, frente de S. Nicolas, Panellés de mazapan, como los que se acostumbra en Barcelona el dia de todos los santos.

LIBRERIA

de Rullan hermanos,

plaza de Cort, Palma.

Se suscribe á

La Opera.

GACETA MUSICAL DE MADRID.

Saldrá los domingos en un pliego 4.º marguilla de lujosa impresion, á dos columnas. Se han recibido y están de manifesto en dicha libreria el número 1.º y 2.º con una lámina litografiada de la fachada del teatro real. Cada mes recibirán los suscriptores una pieza de musica y el retrato de un artista distinguido, ó la perspectiva de una escena de las óperas ó bailes notables.—Precio de suscripcion 50 rs. por cada trimestre, franco el porte.

TEATRO

Para hoy.

4.ª QUINCENA.

Sinfonia.

Se pondrá en escena la comedia en 4 actos, titulada

EL HOMBRE MAS FEO DE FRANCIA, dirigida por el señor Val.

Baile nacional.

Dando fin con el s inete, titulado LOS PAYOS HECHIZADOS.

A las 7.

Entrada 2 rs.

Para mañana.

4.ª QUINCENA.

Sinfonia.

Se pondrá en escena el drama en 2 actos, que tan buenos recuerdos dejó el año anterior, titulado

UNA AUSENCIA,

dirigido por el Sr. Simó y en el que toman parte las señoras Parnias y Seguras, y los señores Munné y Aguirre.

Baile nacional.

por la primera pareja Tenorio-Gispert.

Dando fin la funcion con la pieza en un acto, titulada

LA HOSTERIA DE SEGURA,

dirigida por el Sr. Valero.

A las 7.

Entrada 2 rs.

NOTA. Se dispone para ponerse en escena á la mayor brevedad, la acreditada comedia en 4 actos titulada

LAS TRAVESURAS DE JUANA,

dirigida por el señor Val y cuyo protagonista está confiado á la señora Parnias, acompañandola en su ejecucion las señoras Valero, Segura etc. y los señores Munner, Valero, Aguirre y demas de la compañía.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT,

editor responsable.

Calle de San Francisco, número 38.